



Mitterliches Spiel. Nach einem Kupferstich von M. B. aus dem 15. Jahrh. verkleinert.

## Zehnter Abschnitt.

### Heil dem Hause Wittelsbach!

Wer hätte es im Jahre 1158 dem armseligen, kaum ein paar Hütten zählenden Dorfe, „München“ genannt, angesehen, daß es einst zu der Bayernfürsten Hoflager erblühen, der prächtigsten Städte des deutschen Landes eine werden sollte, stolz und prunkvoll genug, selbst einem Kaiser aus wittelsbachischem Blut zum Herrscherstiz zu dienen! Eine Laune Heinrichs, des welfischen Löwen, zu jener Zeit des Bayernlandes Herzog, bis eigener Troß ihn die Gunst des Kaisers Barbarossa zugleich mit seinem Lehenstum verlieren ließ und jenes Geschlecht auf Bayerns Herrscherstiz erhob, das heute noch zum Heil des Landes segensreich und hochgesegnet waltet, der Wittelsbacher edles Geschlecht, verlieh dem damals kaum im eignen Land gekanntem Ort Zollnerei, Münzstatt und Marktgerechtigkeit,